

COMENTARIOS Y NOTICIAS

UN MOMENTO DE CRISIS

Es para algunos sensible esta especie de crisis política porque ha pasado el país en el momento en que van a ser clausuradas las sesiones ordinarias del Congreso. Esa crisis ha pasado ya. Como alguien ha dicho, dentro de poco ya nadie hará memoria de ello. Esto de que no se haga memoria de las cosas pasadas es muy nuestro. Tal vez es de todos los hombres; es preferible ver siempre adelante y no dejar pegada la vista del ayer. Como norma de conducta no es mala, como norma de conducta para nosotros es saludable: los temores de ayer ya no se recuerdan, los odios van durmiéndose; cuando el costarricense es noble de espíritu, pone la luz de una piedad generosa sobre los errores cometidos por los hombres.

Vivimos, como tradición, esta forma de gran tolerancia espiritual, y así es como nos hemos hecho una patria que vale la pena de vivirla. Mañana ya no se hará memoria de estas conmociones políticas que tanto han interesado al público: seguirán los hombres usando de su buena fama, los que la tienen, y los otros seguirán trabajando el bien que hacen. El espectáculo tampoco es nuevo: es el espectáculo que se da siempre en las Cámaras en países relativamente libres o libres del todo. Les producen, necesariamente, las oposiciones

políticas; es como una obligación de esas oposiciones políticas. Pero las oposiciones políticas siempre han sido lo mismo: exigentes, celosas, vigilantes. Las oposiciones, bien o mal dirigidas, se constituyen, por propio arbitrio, en un cuerpo de censura en la República y a veces, llegan hasta pretender ser ellas las que cuidan las normas morales de esa república. Cuando las oposiciones políticas son activas, los gobiernos padecen su desasociación: ellas registran papeles, ellas preguntan, ellas interpelean ministros, ellas acusan, ellas siembran en el ánimo del público ésta o aquella sospecha. Todo gobierno se encuentra en esta misma situación. Puede hacer una cosa: puede matar la oposición política. Puede hacer algo mejor: puede dejar vivir la oposición. A veces la condena con una sola palabra: son mis enemigos, dice el gobernante. Otras veces deja el gobernante que la oposición se desahogue y pone, inteligentemente, entre sus censores y sus propios actos, los actos del gobernante, de juez supremo, al público. Que una oposición política tenga sus intenciones, es natural. Que hasta tenga su hachita para afilar, también es natural. Es muy dudoso que haya oposiciones políticas, nosotros no las conocemos, completamente desinteresadas. Siempre la oposición tiene este principio como regla de conducta:

hacer el gobierno de otra manera, y como consecuencia de esa regla: nos otros debemos hacer ese gobierno nuevo.

Sería ideal que un gobierno no tuviera oposiciones en los parlamentos; sería ideal que un país no conociera este mal juego de la política ordinaria; sería ideal que el gobernante surgiera no de la discordia sino de la amistad y de la paz entre los ciudadanos. Sucede lo contrario: un país sin luchas políticas está enfermo. En Roma se inventó la censura por necesidad pública. Y cuando los gobernantes surgen de la indiferencia de los ciudadanos, cuando surgen de una especie de enfermiza tolerancia, quién es responsable entonces de la incapacidad del gobernante?

Si hay algún lugar en el otro mundo en que los gobernantes y los políticos se encuentren, se dirán ellos, que ya no viven discordias, que ya no viven diferencias de criterios, que han conquistado la suprema igualdad del espíritu, hasta cierto punto, se dirían amablemente, recordando el pasado humano: todos somos amigos ahora; cual más cual menos, todos nos hicimos oposición los unos a los otros. Y ya nadie pensará en el veneno que puso en la oposición que le tocó hacer.

RÓMULO TOVAR

Detalles completos del horroroso crimen de ayer en el cantón de Tibás

Ayer dimos cuenta del horroroso crimen cometido en la vecina villa de San Juan de Tibás, en el que fueron protagonistas un matrimonio honrado y feliz, que gozaba de las simpatías generales, en aquella localidad.

El suceso, como es natural, ha conmovido los ánimos de todos los vecinos, quienes lamentan hondamente lo ocurrido. Veamos los antecedentes de este hecho, para que sirva hasta de lección a todos aquellos que tienen el hábito del alcohol, pues sólo a efectos de éste se debió el que se cometiera el crimen.

El alcoholismo siempre tiene sus funestas consecuencias, y éstas se manifiestan en diferentes fases, y todas van a parar a un solo punto: la fatalidad.

José Antonio Cerdas, quien era una persona honrada, trabajadora y de algunos haberes, hace como unos veintidós días estuvo tomando licor. Los efectos que se produjeron en él fueron desastrosos, pues fue atacado de una crisis nerviosa tan aguda que se creyó iba a enloquecer. Su familia se preocupó mucho por su salud, y durante quince días estuvo bajo tratamiento médico, teniendo que abandonar su trabajo en la Casa de Arango Co, donde se le apreciaba mucho.

Después de quince días, se le pidió auxilio, acudiendo

EL INCENDIO DE HOY EN LA MADRUGADA

Un incendio se propagó en el garage situado en el edificio conocido con el nombre de "Auto Club", en el Paso de la Vaca, en el lugar llamado Piezas de Valverde, que es donde se desprende la carretera que conduce a Heredia.

Ese garage es propiedad de don Oscar Valverde y allí tiene algunos carros para el servicio público.

Sería la una y cuarenticinco minutos de la madrugada de hoy, cuando el guarda de aquel garage, el jover, de diecisiete años de edad Juan Luis Montero, fué sorprendido por un vivo resplandor que salía del interior del edificio.

Inmediatamente se dirigió hacia ese lugar y vió que un auto, de la matrícula de Heredia, correspondiente al número 30 ardía vorazmente.

El fuego habla comunicado también a otro departamento donde el señor Valverde guardaba uno de sus carros.

El guarda, al darse cuenta de la magnitud del desastre, pidió auxilio, acudiendo

algunos gendarmes, y luego un piquete de policías de la Segunda Sección.

Rápidamente el auto de propiedad del señor Valverde fué también pasto de las llamas, las que abrazaron todo el departamento.

La policía de la Segunda Sección, con actividad asombrosa, logró sacar toda la gasolina que había cerca del lugar en llamas, evitando con ello un verdadero siniestro.

Todo el vecindario se alarmó al oír los silbatos de

Se emprende también contra el Apoderado Municipal.

Ayer noche hubo sesión municipal. Y en esa sesión el Regidor Madrid emprendió contra el Congreso, diciendo que la mayoría de los diputados eran incapaces para sus funciones.

Luego con motivo de discutir el asunto de listas de contribuyentes morosos, se emprendió contra el Apoderado Municipal, a quien se

le echó la culpa de que no se lograsen esos fondos al Tesoro Municipal.

Es de advertir que el auto número 30, de la matrícula de Heredia, fué metido allí por unos muchachos sin previo permiso. Apenas lo dejaron desaparecieron de aquellos lugares, ignorándose quiénes sean y el motivo por el cual abandonaron el carro en aquel garage.

El guarda declara que él no se explica cómo es que haya ocurrido ese incendio, que de haberse dado cuenta de algo anormal o de la in-

roducción del carro, hubiera procedido inmediatamente como es del caso.

Todo esto encierra un misterio, que ahora trata la policía de descifrar. En efecto, se están haciendo activas diligencias, no sólo en la capital, sino en Heredia para averiguar todo este enredo. Se presume que el incendio se deba a mano criminal, pero de todos modos, pronto quedará esclarecido este hecho, por el cual estuvo a punto de ser incendiadas muchas casas si la gasolina se hubiera inflamado.

Las pérdidas que ha obtenido el señor Valverde son grandes, pues sólo el auto costaba por ahí de unos catorce mil colones. Esto sin tomar en cuenta el departamento destruido por el fuego y otros objetos que allí se guardaban. Las investigaciones que se practican en Heredia consisten en averiguar quién era el dueño del auto y quiénes los que lo ocupaban en el momento de dejarlo guardado allí.

se le creyó curado de su dolencia. Ayer vino a la capital acompañado de una de sus hijitas, pero su esposa notaba que aún no estaba bien del todo, pues daba señales de nerviosidad. Se le recomendó que viniera a donde un médico.

Sin embargo, Cerdas, en el camino manifestó que se encontraba bien, que no estaba loco, y abandonando a la niña se regresó a su casa.

En los momentos en que entró, su esposa, buena y fiel mujer, se encontraba arrodillada ante una imagen de la Virgen, en actitud de oración. Tenía en sus manos un rosario, y por sus dedos, apaciblemente, con toda la fe de su corazón, pasaban las cuentas, posiblemente resando un rosario, como era su costumbre hacerlo por la buena salud de su esposo.

En esa actitud se encontraba cuando entró Cerdas, y como tentación trágica, el hacha apareció ante su vista.

Rápidamente, y ya convertido en loco la tomó en sus manos, la blandió por el aire, y la descargó con furia contra su infeliz esposa, separándole de un solo golpe la cabeza del tronco.

La sangre corrió en abundancia por el suelo, convirtiéndose en lugar de oración en un macabro charco de sangre. Acto seguido descargó un segundo golpe, cayendo

Pasa a la página 4

El México que nosotros conocemos No hay aún una orientación definida

LA REVOLUCION FRENTE AL CRIMEN

La dictadura por honrada que sea para nosotros es el crimen más grande de todos los tiempos y de todas las épocas, porque todo principio dictatorial nace con el único propósito de implantar el despotismo, la tiranía y el privilegio, y suprimir así la libertad y la justicia del pueblo; por esta razón nosotros negamos a todos los dictadores sin distinción de credo, raza o nacionalidad no sólo el derecho de ser hombres honrados cuando negamos a esta clase de gente el derecho de vivir entre los humanos.

"El Tirge de Maracaibo" bandera de la reacción en América y figura excelsa de la casta de opresores es el hombre más honrado del mundo, según el criterio de los servidores de la dictadura, sin embargo el muy honorable General Juan Vicente Gómez, dictador perpetuo de la atribulada Venezuela "Por Gracia de la Fuerza y Voluntad de las Bayonetas" no ha poco se apropió, es decir, se robó muy honradamente la suma de diecisiete millones de bolívares, vendiendo a la nación un territorio que perteneció siempre a "los Estados Unidos de Venezuela". Se nos dirá que el sátrapa que hoy ensangrienta con sangre de valientes venezolanos el muy querido suelo de la tierra del gran Bolívar es una excepción más, sin embargo nosotros estamos dispuestos a probar que todos los dictadores del mundo no son nada más que peligrosos estranguladores de pueblos que roban con el apoyo de las bayonetas.

Los Chamorros son gentes honradas,..... sin embargo asesinaron y asesinan al infortunado pueblo de Nicaragua, y empeñaron el suelo de la patria para robar a la nación su riqueza y soberanía.

El excelentísimo doctor don Alfonso Quiñones y Molina presidente por la fuerza de las bayonetas de la República de El Salvador, es persona muy honorable..... porque se confiesa todos los sábados y va a misa todos los domingos, y con todo esto hay treinta mil salvadoreños en Guatemala y quince mil en Honduras, que acusan al jefe del gobierno teocrático que hoy por desgracia rige los destinos de esa valiente república hermana. Si nosotros mentimos que hable don Tomás Molina ex-candidato a la presidencia de la república de El Salvador y los doctores Codoy, Muñoz y Alegría que en la actualidad supongo que residen en Honduras, además el autor de estas líneas tiene cargos concretos contra el actual presidente de la República de El Salvador, el "Hombre Fiera" que asesinó sin misericordia de ninguna especie a niños y mujeres en diciembre del 1922, inundando de sangre de inocentes víctimas las calles de la ciudad de San Salvador.

Sobre los crímenes de Quiñones y de los quiñonistas pudiéramos relatar muchas cosas pero

no lo hacemos ahora por razones que creemos innecesario explicar, pero apenas las circunstancias nos lo permitan haremos públicos los sensacionales atentados de la teocrática dictadura de la república de El Salvador.

No queremos en el presente artículo hablar de lo que pasa en Bolivia, Guatemala y otros países de Nuestra América, empero por razones de orden moral no podemos silenciar sobre la dictadura sacristanesca que ejerce don Augusto Legía en el Perú, que con cinismo inaudito y sin tener derecho a capacidad alguna ha querido inmiscuirse en un asunto que es de absoluta incumbencia del más revolucionario pueblo de América.

Pero nosotros nos preguntamos con que derecho y con que autoridad moral el déspota del Perú que ensangretó con sangre de estudiantes las calles de la ciudad del "Rimac" tiempo atrás protesta contra el más grande gobernante de América?... Augusto Leguía que ha pasado por encima de todas las leyes de la república de los "Incas" protesta porque el señor General Plutarco Elías Calles, cumple y hace cumplir la constitución de la república mexicana... Dice Leguía en su telegrama a Calles que Dios sabe de sus nobles sentimientos... y que siente un hondo pesar sobre las calamidades del pueblo mexicano... y nosotros nos preguntamos, cómo es posible que el presidente del Perú que destierra y encarcela a los amigos de la libertad pueda tener sentimiento de males que en realidad no existen, sino en la calenturienta mentalidad de los que aun suspiran por el "Santo Oficio".

Mentira de lo que decimos... pues que hable el estudiante y escritor Aya de la Torre.

"A nuestro entender el actual presidente de México General Plutarco Elías Calles no persigue a los católicos, sino que sólo exige el respeto y el cumplimiento de los preceptos constitucionales de la carta magna de la república". Pero veamos lo que dice el primer magistrado de la república azteca en contestación al telegrama del dictador Leguía. "En estos días de suprema significación para la nación no creo se pueda pactar con los que durante más de un siglo han empobrecido a México con calamidades interiores y con invasiones extrañas". "Además la constitución mexicana no es una ley especial, sino un código general y fundamental que estoy obligado y decidido a hacer respetar sin temor a entredichos ni a castigos sobrenaturales".

Nosotros sin ser pesimistas ni optimistas creemos sinceramente que en México no hay conflictos religiosos, sino una rebelión de la clerecía y de la reacción mexicana contra los poderes legítima y legalmente constituidos.

GÉNARO LAURITO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Genérale

Doble Grande y Pequeña

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 604

DONDE

ROBERT

TODA LA ROPA

Oro de leyenda

Cuando los hombres creen que la vida es bella, reina en sus corazones la fe. Cuando saben que su lote de felicidad está llegando minuto a minuto, alma sus almas la esperanza. Cuando se sienten iguales, la caridad es la norma de su conducta.

La leyenda es fe, esperanza y caridad. Los hombres duros de corazón que desprecian la leyenda, diciendo: (es mentira), son indignos de la belleza y de la gracia. Querían que las perlas, los diamantes, las esmeraldas, los rubíes, los topacios de la leyenda, existieran realmente. No ven que así terdría ya opión, y serían motivos de orgullo, de envidia. Mientras en la leyenda son de todos y a

todos los mejoran. El hombre verdaderamente generoso, dicen los poetas, es aquel que, enriquecido por el trabajo o por la suerte, considérase un mero depositario en Allah, y con ello, el ejecutor de su infinita munificencia.

LEOPOLDO LUGONES

Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al TEATRO VIRI-D-D&S

El ánimo del pueblo costarricense está rodeado de un ambiente de tranquilidad. El espíritu político aún no ha despertado en él para esparcir las oleadas de pasión con intermitencias de dos y cuatro años.

Y es que en realidad aún no puede haber una orientación definida en lo que respecta a nuestra política interna, porque la mayor parte de los ciudadanos no creen oportuno que se inicien las actividades desde estos momentos, lo cual vendría a ser oneroso para el estado económico de quienes juegan sus dineros por el triunfo de su candidato. Esto por un lado; por otro, el pueblo se ha visto tan burlado en sus justos anhelos por los hombres que aspiran al mando, que hoy en día se ha expandido en todo el país un sentimiento de indiferencia, o en otras palabras, de abstencionismo tal, que no es posible lograr despertarlo de esa incuria en que ha caído.

La situación política actual se puede resumir así:

El Licenciado don Carlos María Jiménez trabajando solo y teniendo fe en un grupo de amigos. Pero sin base alguna; sin programa, sin ninguna puntualización que oriente hacia alguna parte.

El cletismo o partido nacional, que permanece con indecisiones muy marcadas, porque hay en este caso dos alternativas: o esperar hasta el año venidero en que el jefe acepte la candidatura, o acogerse de lleno a la postulación de un tercero, que serviría como candidato de transacción para definir una situación que se pinta para el futuro muy indecisa y embrollosa; Y de ese tercero ya se habla, aunque en forma un poco velada.

En cuanto al Reformismo no hablaremos aquí, porque ya todos saben que está siempre organizado y tiene su programa.

Hay otro bando: el llamado Partido histórico repu-

blicano. De él no se sabe tampoco nada, porque hasta la hora de ahora no ha activado su campaña.

Y es que la situación se presenta para esas agrupaciones, bajo tales circunstancias, que no les convendría romper fuegos desde ahora.

Y esto lo atribuimos a cuestión de tacto político en unos y a inseguridad en otros.

Fuera de esto, lo que se diga por ahí son ficciones para alentar ánimos.

El mismo jefe del carlismo comprende, al propalar en los pueblos su ilusorio triunfo y la no existencia de otros partidos, que aun trabaja sobre una base falsa; que aun él mismo no puede prever el resultado de las cosas, cuando ya en realidad la efervescencia política moviliza a todos los directores de todos los partidos que surjan.

Mientras tanto los partidos que se han formado después de la última campaña política, no pueden tener una orientación que garantice al pueblo la bondad de sus aspiraciones, e inspire la confianza que en tales casos se le debe dar, pero siempre a base de la más completa honradez y lealtad.

Y esto, a decir verdad, es lo más difícil de conseguir en partidos que se forman con el carácter del más intolerable personalismo. Porque en donde el personalismo existe, no puede haber más que un cúmulo de ambiciones que jamás pueden permitir la nobleza ni la honradez en todos los actos y en todas las circunstancias.

Unos luchan por ambición, otros por orgullo; y aquéllos y éstos, por tomar las riendas del Estado, que lo demás les está importando un comino.

Y en tal caso, no pueden dar a conocer del pueblo un verdadero programa, y por ende no pueden exponer su orientación definitiva.

Obras nuevas

EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas @ 3.00

SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas. con 19 hermosos grabados @ 2.25. La misma obra, ed. económica @ 1.00

RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un tomo de 26 págs. @ 1.50

LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereles furivos y de ideas modernas, por Federica Urales. Un tomo de 208 páginas @ 1.25.

LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo @ 0.75

LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas @ 1.50

EL CANTO DE LA TRIPULACION, novela de aventuras, ilustrada, por Mac Orlán. Precio @ 2.25

EUGENIO D'O S El molino de viento Cinco minutos de silencio Guillermo Tel, tragedia política. Precio @ 3.00 el tomo.

ILBRERIA FALCO Avenida 7ª Este, Nú. 344 Apartado 695 - Teléfono N° 71

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1915

Redactor: ROGELIO GÓLCHER Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: @ 2.00 al mes ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado 695 San José Costa Rica

Encuadernacion de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte. Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y lo perfecto del trabajo.

Imp. GEMINAL

EL BANQUETE DE LA VIDA

LA SATISFACCION

X Tomo. de las varias acepciones que da nuestro léxico a las palabras satisfaccion y satisfacer, la más positiva y directa, a saber: "acción y efecto de saciar un apetito", y a ella me atengo. Hemos visto la necesidad obrando como impulsora de la actividad; pues su complemento necesario, la satisfaccion, es también fuerza motriz que obra como estímulo; es decir, una, reclamando la satisfaccion de una necesidad sentida en forma de un deseo; otra, sugiriendo nuevas energías para satisfacer necesidades y deseos sucesivos en vista del buen éxito obtenido; ambas, viviendo de cosa y objeto a la vida. Necesidad y satisfaccion constituyen un dualismo aparente; son dos fases de un mismo fenómeno. Si hemos llegado a vivir, es que ha habido en el conjunto viviente poder bastante y fatalidad inevitable para crear nuestra individualidad: una necesidad exigente y poderosa nos ha formado; la satisfaccion más o menos completa nos conserva. No se concibe, sería absurda, la existencia que no llenara estas dos condiciones. De ahí la immanencia del derecho a ser que tiene el ser, y también el llamado instinto de conservación en todo lo que vive y vegeta, que, según los medios y las circunstancias, se traduce en defensa y ataque, o, por mejor decir, en actividad incesante, en trabajo, en movimiento; que eso es vida. Y se ha podido decir que las aves no se mueren ni se agotan; y los árboles no labran ni hulan, y a qué llas comen y éstos van mejor vestidos que Salomón con todo su esplendor, debe a que el autor o autores de los libros santos, ignorantes y malos observadores, inspirados por la imaginación y no por el conocimiento, habfan de forjar leyendas para el creyente, no descubrir verdades para hombres juiciosos.

Sabemos que en la tierra, en el agua y en el aire, vidas y elementos vitales proceden del concierto universal, tiene el hombre recursos naturales de vida, que, unidos a los que resultan de su organismo y de su propia vitalidad, extienden su poder. Lo que confirma y amplía Reclus con estas palabras: "Las condiciones del suelo, del clima y de todo el ambiente en que se ha cumplido los acontecimientos de la historia, muestran el acuerdo entre los Homines y la Tierra, y todas las acciones y todas las maneras de obrar de los pueblos se explican, como relación de causa a efecto, por su armonía con la evolución del planeta." Por su parte, Hæckel, haciendo el resumen de los progresos del siglo XIX dice: "Todas las personas instruidas convienen en reconocer que, bajo muchas relaciones, este siglo ha excedido infinitamente a los precedentes y ha resuelto problemas que a su principio parecían insolubles. No sólo los progresos han sido sorprendentes en la ciencia teórica, en el conocimiento real de la naturaleza, sino que su maravillosa aplicación práctica a la técnica, a la industria, al comercio, etc., tan fecunda en resultados admirables, ha impreso a toda nuestra vida intelectual moderna un carácter absolutamente nuevo." Conste para el objeto especial de este capítulo: la necesidad está sobradamente cubierta por la satisfaccion; primero por lo que podemos denominar dotes espontáneas de la naturaleza; después, como resultado de la inteligencia y de la actividad del hombre, por el estudio el trabajo y el constante producto. Ahora continúa la cita anterior de Hæckel: "Mas por otra parte, hay importantes cambios de la vida moral y de las relaciones sociales, sobre los cuales no podemos

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 - Teléfono N° 71
A UN COLON EL TOMO

La guerra del Paraguay, A. Rebaudé
Bajo el azul, J. A. Bertazzi
Avendaño
Holocausto, poesías, José de J. Núñez Domínguez
Principios de crítica, M. Vincenzi
Centro y Sud América, Gustavo Alemán Bolaños
Aroma de santidad, L. Montalbán
Fausto-Asia, novelas, pasta, Turgueneff
Nerto, ilustrada, pasta, F. Mistral
De la vida que pasa, Ramón Quesada
Amor imposible, novela, Jack Wilson
Jerusalén en Dalecarlia, novela, pasta, Selma Laguerloff
Amado Nervo, Eduardo D'Ory
Jacobo Ortiz, Hugo Foscolo
Anima expuesta, Alfonso Castro
Libro del mar, poesías, C. Sabat E.
Melancolía serena, poesías, Juan Ulloa
Dos almas fuertes, novela, Mario Zamorano
Ideaciones, Juan Mas y Pi
Enfermedades de la nutrición de los riñones, pasta, Enrique Reale
La infancia delincuente en Costa Rica, Ramón Rojas Corrales
El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
El Socialismo y el Congreso Europeo, A. Fabra Rivas
El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
El hombre de hierro, novela, Blanco-Fombona
Propaganda socialista, Pablo Iglesias
Recogimiento, Rogelio Sotela
Pitágoras, A. Davies
Filosofía zoológica, Juan Lamark
La vida universal y el origen de los seres.—La doctrina de la generación voluntaria, Victor Delhno
Floral, drama social, J. P. Chardón
Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
Polifonías, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia
El tesoro del Rajah, novela, A. Castro
La Bélgica que yo vi, José Subirá
Ibsen y su obra, Clemencia Jacquinet
Memorias de un desmemoriado, Luis Ruiz Contreras
Norteamericanización de Centro América, Vicente Sáenz
El nuevo Dios, Barón d'Holbach
El Catolicismo y sus luchas con el Estado, 2 tomos, D. Lubén
Sindicalismo y Anarquismo, L. Fabbrini
La Democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
Hacia la Universidad futura, E. Nelson
Miguel Servet y Calvino, A. Dide
Perfume de belleza, J. Fabo Garnier
La Ciencia Moderna y el anarquismo, Pedro Kropotki
Educación femenina, por varias distinguidas escritoras
La impiedad triunfante, L. Ferri
La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Burnouf
La única salvación, P. J. Proudhon
Antología de escritores jóvenes argentinos
Las dosas de la vida, Soledad Gustavo
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux
Madre, oras, por sí, José E. Lozada
Problemas de España, S. Alba
La herencia de Caranza, expresidente de México, Lic. Bas Urrea
La República de los Soviets, Luis Aracilain
De frente al ateísmo, L. Arreat
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot
Ciencia y Materialismo, C. Letorrea
El laud en el valle, poesías, H. Fierro
Vieja y nueva política, conferencia, Ortega y Gasset
Bocetas, Alejandro Alvarado Quirós
El resplandor del ocaso, F. Soier
Cuantos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz
Fanatismo político y religioso, Pérez Galdos
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Roman Rolland
Los venenos de la inteligencia, C. Richet y V. Delino
El Padre Miguel Mir, F. Vñals y Torrero
Comedia de amor, Ernesto Mardá
Fuegos fatuos, poesías, Juan R. fue Guerra
Las venetas, comedia en tres actos, Pablo Hervieu
El individuo y la sociedad, J. Grave
Federalismo, socialismo y antiteologismo, M. Bakounin
Parábolas, Guyau
Historia de las ideas morales, P. Gille
El mundo nuevo, Luisa Michel
LOS GRANDES POETAS
Poesías de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novlis, Pascaie Leopardi, Alilmont, Wrdsworth, Casarqui-Ma Ilarino, etc.

Comentarios del día

Ahora sí que les ha llo- sus Secretarios no debían vido duro a los Secretarios ir a la «Escuela Nacional» de Estado. Y no los dejó ir. Y el chaparrón les vino Lástima! Se les preparaba una lección de "indagatoria". Y ellos se encontraban tan atrasadillos en la materia.... Lo mejor que hicieron fue refugiarse donde el "abuelo Richard" quien los palmoteó y los consoló. El que más lloraba era Napoleón quien, según decires, exclamaba: pero, ¿no me expulsarán de... la Secretaría? Dicen que don Napoleón al entrar y salir de su oficina, no se anima a mirar a la puerta del Congreso. Entra y sale de medio lado. Y al preguntársele por qué anda así; contesta: —Es que estoy tieso de la nuca. El reformismo lo puede curar. ¿Verdad que sí, don Napoleón? Ayer se decía que por sabios de dignidad, el Secretario de Educación Pública iba a renunciar. Pero no saben que don Ricardo lo obsolvió?

LA NOVELA IDEAL

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNQUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.



LAVOL En un Minuto se Acaba la Comezón. Lavol con Lavol, cuando su piel enferma le atormenta por el escozor y la comezón—las primeras gotas calman y refrescan—desaparece la comezón—al ardor del escozor se corrige—el alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quizás años. Lavol da nueva vida a la piel—hace desaparecer las úlceras, costras, erupciones, manchas, barros y rugosidades—permite que su piel adquiera de nuevo una superficie sana, limpia y tersa. Lavol es la aplicación tópica ideal para las enfermedades de la piel y el cuero cabelludo. Penetra en los tejidos—da flexibilidad a la piel, sin dejar manchas ni olores desagradables. Su mismo médico le recomendará Lavol, como lo han hecho diez mil médicos en los Estados Unidos. Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso. Fabricado en los Laboratorios D. D. D. de Chicago, y de venta en todas las buenas droguerías y boticas.

Mi amigo Julio, Adrián del Valle Abnegación, J. Sarjurjo Las santas, Federica Montseny Mª hermana, José Martín Madre, Antonio Maymón Naufragos, Adrián del Valle Redimida, Fernando Claro Amor maldito, Federico Urales Madrina de guerra, José Martín El hereje, J. Sanjurjo La bella aldeana, Federico Urales Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo El pecado del amor, Ricardo Vaqué Los hijos de la calle, F. Montseny ¡Madre!, Rogelio Arnau Esperanza, Ignacio Cornejo Maternidad, Federica Montseny Amor y sacrificio, Solano Palacio Pigmalión, Carlota O'Neill Peregrino de amor, Federico Urale La alondra, Angela Graupera

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª Este, Núm. 344
Apartado 638 - Teléfono N° 71

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información Guía d Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2-00
Franco de porte a toda la República - Los pedidos a
Librería Española
de María v. de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA - APARTADO 314

Ma detalles sobre el terrible huracán
Nueva York.—El terror que reinó entre los naturales de Nassau, Bahamas durante el huracán reciente, fué descrito por pasajeros llegados a bordo de la p/r Munamar. El v por Munamar, que se detuvo por 14 horas como a 125 millas de Nassau mientras soplaban el huracán llegó a este puerto con tres ventanas de su salón rotas. Se dice que los nativos acostados boca abajo en el lodo lanzaban quejidos y cantaban himnos, demostrando un terror supersticioso. Los pasajeros calculan que el número asciende como a 500. Irred de Nassau. Centenares de árboles fueron desarraigados y muchas iglesias y hogares destruidos.

MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC
2 H.P. 220 volts, tiene para la venta
LUIS GARCIA
Farmacén de don Alfredo Esquivel
Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco

APARATOS para Café
Chancadores, Cribas, Elevadores de café maduro y seco, Pulidores y magníficos Campeones, donde DON GERARDO BERMUDEZ Por el Pacífico
Para novelas, en la Dirección de este diario

Deposito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Los maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

FUMÉ solamente los deliciosos CIGARRILLOS TICOS
Los que más se venden

Hoy salió para su patria el Ministro de México

El Excelentísimo señor mático y particulares en ge Ministro de México en Costa Rica, Licenciado don Antonio Mediz Bolio, partió hoy en la mañana rumbo a su patria. Va el señor Mediz Bolio a pasar sus vacaciones en su patria, y aunque su ausencia no será indefinida, es claro que siempre deja aquí un hondo vacío por el aprecio en que se le tiene, como caballero culto, como distinguido poeta y como ilustre diplomático.

A la estación estuvieron a despedirle gran número de personas de lo más selecto de nuestra sociedad, donde el señor Mediz Bolio goza de gran prestigio y sinceras simpatías, muchos de los más renombrados intelectuales, su cordial despedida desea a elementos del Gobierno, la vez un viaje feliz al Licenciado señor Mediz Bolio.

LIBROS NUEVOS

LA NOVELA LITERARIA acaba de aumentar su superada colección con una nueva obra de Paul Marguerite, titulada "Días de prueba," y admirablemente traducida por el notable escritor José A. Luengo.

Esta obra, verdadero y minucioso dictario de una vida gris y monótona, encierra en sus páginas una gran abundancia de emoción. En estas existencias con las que nos codeamos a todas horas y que parecen exóticas de interés, escondese á veces una insospechada tragedia que pasa inadvertida. No hay alaridos, ni ademanes trémulos, ni sangre, y por eso no

vislumbramos el hondo dolor que encierra. A esto se debe que, para materializar tal dolor en un libro, se requiera una figura de percepción extraordinaria y unas dotes de observador casi milagrosas. Cosas son éstas familiares para Paul Marguerite, que, al hacer en "Días de prueba" la disección de unas vidas vulgares, ha comunicado á personajes, escenas y descripciones una sublime y conmovedora prestancia.

"Días de prueba" forma un precioso volumen, con retrato y autógrafo del autor, y se vende a \$3.00 en la Librería Falcó.

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638: Teléfono No. 71

LIBROS SELECTOS

- A \$ 0.30 EL TOMO
La escuela altruista, A. Lorenzo
La Basílica fantasma, Pierre Loti
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde
Miscelánea literaria, Juan Maragall
La ciencia y la metafísica, C. Gagini
La nueva Rusia creída por los Soviets, por C. Nicol'sky
Lecturas, Angel Ganivet
La vida que pasa, Eduardo Zamacois
El estado docente, R. C. Miléndez
La canción triste, poesías, V. Medina
Del momento fugaz, L. Mortalán
Homenaje a Francia, varios autores
Desde Europa, José Enrique Roló
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana. Nicaragua
Meios vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
Bronces de arteño, E. Calsamiglia
El jardín de Epicuro, Anato'e France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Artículos, Eca de Queiroz
Las guerras del crepúsculo, Napoleón Pacheco
El alma de la escuela, Luis de Zulueta
Ocios, varios autores
A \$ 0.40 EL TOMO
Las obras y los días, Eugenio D'Ors
Poesías, Edmundo Montgóné
Algunas páginas, Remy Gourmont
Meditaciones, M. Medina Betancourt
Sus mejores cuentos, A. Montevaro
Líneas, Andrés Terzapa
El sexto matrimonio, H. de Régnier
A \$ 0.50 EL TOMO
Oro de la mañana, poesías, Rafael Carmona
Frosas, José Asunción Silva.
Poesías grises, Carlos Gagini
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña
La jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura
La rosas de Engaddi, poesías, Arévalo Martínez
Pequeño ideario, Angel Ganivet
La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau

Imp. GERMINAL

LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

El Banco Nacional de Seguros ha abierto un Departamento de Consultas gratuitas sobre la aplicación de la LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO.

De Heredia vendrá mañana un número crecido de gentes

Está visto que el encuentro de mañana entre La Libertad y el Herediano, constituye uno de los tópicos del día en materia de deportes. Si nosotros nos pusiéramos a hacernos eco de todo lo que se dice al rededor de este acontecimiento sportivo, habría para llenar muchas columnas.

Unos dicen que habrá tal cosa, otros, tal otra, los de allá, que vence el Herediano y los de acá, que La Libertad.

De todas suertes, lo que únicamente deseamos nosotros es la cordura y armonía entre los jugadores de ambos equipos.

De Heredia, según hemos sido informados, vendrá gran número de gentes en camiones, autos y por tren. Es mucho el entusiasmo que allí existe por presenciar este match, el más sensacional de la temporada.

Don Eladio Rosabal, Capitán, y don Vicente Fernández, Presidente del Club, tienen plena seguridad de que por parte de sus jugadores no ocurrirá ningún incidente.

Los muchachos de La Libertad también estarán controlados por su capitán y procurarán ellos mismos evitar cualquier nota discordante.

En lo que respecta al público, que será inmenso, se han tomado disposiciones energicas para no tolerar ninguna manifestación que tienda a provocar desórdenes.

Todo, pues, demuestra que la partida de mañana se verificará bajo el más riguroso orden y compostura.

Nosotros, de nuestra parte, estamos en el deber también de llamar la atención del público sobre lo inconveniente que es hacer manifestaciones de esa naturaleza. Hay que dar más bien pruebas de cultura y de moralidad.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con garantía de entrega

Concurso para elegir reina del carnaval en Limón.

Como lo hemos estado informando, en Limón se está llevando a cabo un concurso para elegir Reina del Carnaval en las brillantes fiestas que organizan los obreros de aquel puerto para celebrar dignamente el día de la Patria.

Ahora se ha verificado el segundo escrutinio, y sobre este particular hemos recibido el siguiente telegrama: Limón 13.—A "La Prensa".

Me es grato comunicarle el resultado del segundo concurso para nombrar Reina del Carnaval del 15 en Limón, el cual, por su resultado, se ve el entusiasmo que existe. Esperanza Tenorio, 126, Alicia Gudiño, 97, Emma Acuña, 83, Graciela Fernández 51, Hilda Rolón, 45, Mercedes Gudiño, 43, Cristina Gobán, 19 y Alicia Bastista 15 Ernesto Obando.

Por lo que se ve del telegrama que antecede, la que hasta la fecha lleva la supremacía es la señorita Esperanza Tenorio.

Las fiestas que los obreros limonenses están organizando, tienen que resultar brillantes y atractivas, pues en ello han puesto todo su entusiasmo y empeño los promotores de ellas. Este hace prever que en Limón, el día de la Patria será celebrado con esplendor.

La Moda Elegante

Hemos recibido el número 8 de esta interesante revista de modas correspondiente al mes de agosto corriente. Contiene una hoja de patrones de tamaño natural. Vestidos del ajuar de verano. Los crepones de seda y de algodón. Cretonas y vichys, blusas. El traje sastre. Crónicas de arte y ciencia doméstica; gran cantidad de modelos en todos estilos y tamaños. Cuentos literarios. Trajes de verano y telas estampadas, trajes para campo y playas. Modelos de cuellos y blusas y muchas otras cosas que interesan a la mujer elegante.

Detalles del horroroso crimen...

Viene de la pag. 1ª.
sando una honda y enorme herida en el cuerpo de la infortunada mujer.

Algunos de sus hijos que allí se encontraban dieron gritos de espanto al ver el cuadro pavoroso que se presentaba ante sus ojos. Y Cerdas contemplaba aquello sin darse cuenta, como extraviado.

El cadáver de Amalia, que contaba por ahí de unos cincuenta años de edad fue trasladado a esta ciudad para los efectos de la autopsia. Ahora quedan siete hijos huérfanos, debido únicamente a los desastrosos efectos del licor.

Después de cometido el crimen, Cerdas persiguió a sus hijas también para matarlas.

Ellas lograron salvarse huyendo desesperadas por el

cafetal. Como no lo pudo conseguir, se dirigió en busca de Marcos Fernández, de quien tenía ce os, para ultimarle también a punta de hachazos. Milagrosamente éste escapó de las furias del loco.

Entonces Cerdas se regresó a la casa y allí fue intimidado por el policial Napoléon Araya Montero, de la Casa Presidencial, quien, revolver en mano, le obligó a dejar el hacha, haciéndolo preso.

Cerdas ha declarado que su esposa, en unión de Fernández y otras vecinas, le han dado a tomar algunos "maléficos", y que por esa razón había decidido acabar con todos los que le estaban haciendo tanto mal. Se nota en él como le decimos, una excitación nerviosa aguda.

El reo se encuentra desde ayer en la Penitenciaría.

DOS SEMANAS de INCIDENTES y de escándalos

Hemos pasado ya dos semanas de constante espectáculo, en las que cada día hemos tenido una novedad sensacional, y quién sabe si estas cosas irán a continuar.

No pareciera sino que estamos pasando por una época de revelaciones que crispán los nervios al más esceptico de los mortales, y todo esto sucede y tendrá que suceder mientras no relaje aquí un orden de moralidad y de sanción efectiva que venga a poner coto a tanto abuso y a tanto desmán.

Y no se nos hable de dictaduras honradas pero fuertes, porque antes que una dictadura está la ley, que es la mano fuerte que castiga a los que delloquean, sin necesidad de usar otros medios que los de su aplicación rigurosa.

Una dictadura puede ser perjudicial, mientras que una sanción recta, vendría a remediar todos esos males de que adolece nuestro país.

En el curso de estas dos semanas hemos visto cómo se han promovido escándalos por irregularidades en las Municipalidades de Limón y Siquirres, que no son sino resultados de una falta de disciplina en el orden interno de aquellas Corporaciones.

Porque no se negará que, con un poco de moralidad y luego la debida corrección y buen cumplimiento de las leyes respectivas, las cosas marcharían por su línea recta, sin tenerse luego que lamentar cuestiones que tienen su resonancia en todo el pueblo.

Más tarde sobrevino la crisis de la Municipalidad capitalina. Cayó esto como otro bombazo y sus efectos sólo tendrían que ir en perjuicio de los intereses comunales. Cuestión de criterios, originó esta crisis; pero nosotros creemos que también se deba a caprichos momentáneos, toda vez que ya hace dos años que se van las Comisiones y no es sino hasta ahora que se ha provocado el cisma.

Por otro lado, tres comer

ciantes se fugaron, burlando la confianza que en ellos depositaron otros y contra quienes el perjuicio es grande, pues los fugitivos dejaron deudas por muchos miles de colones. Y sin embargo estas cosas continuarán sucediendo, porque es ley inevitable la del crédito para obtener una mayor actividad en los negocios comerciales.

En esto se revela la picardía de unos y la buena fe de otros. A este mal social se le puede poner remedio en gran parte ejerciendo un mayor celo las autoridades civiles y de policía y un mejor control en el movimiento de pasajeros.

Vienen luego las declaraciones sobre negocios oscuros. Sobre irregularidades en las oficinas oficiales. Esto ha sido lo más sensacional.

El público conoce los por menores de estos sucesos que se ventilaron en el Congreso Constitucional y en los que se quiso dar un enfoque brillante y conveniente. Como resultado de estos hechos, hasta se mezcló la política alegándose que sólo se trataba de apasionamientos de un partido.

De estos asuntos sólo resultó el que el Secretario de Educación Pública pusiera en manos del Promotor Fiscal las cartas de la señorita María Isabel Carvajal para que haga la investigación del caso.

Otras de las sensaciones son los duelos.

Dos personas han retado a duelo al General Vollo. Uno de ellos es el señor Roberto Quirós Q. de Narrajo, por creerse ofendido en un asunto sobre designaturas a la Presidencia en tiempo del General Guardia. El otro lo fué don Carlos Lara por igual motivo.

Se nombraron padrinos por una parte, pero dicho samente los asuntos no tuvieron mayor trascendencia.

Y para coronar la cosa, la Municipalidad, ayer noche, hizo cargos a algunos de los señores diputados, diciéndoles que eran incapaces.